

EL DIARIO DE MENORCA.

Puntos de suscripcion.

MAHON. Tienda de D. D. Orfila.
Id. de D. M. Mascaró.
Id. de D. N. Fábregues.

EN PROVINCIAS. Remitiendo el importe de la suscripcion por medio de libranza.

Precios de suscripcion.

Menorca 6 reales al mes.
Provincias 24 reales trimestre.
Un número suelto $\frac{1}{2}$ real.

Anuncios y avisos.

Los suscritores á 8 mars. por línea.
Los no suscritores 12.
Y las repeticiones á la mitad de precio.

De el Correo de Mallorca:

Damos hoy principio á la publicacion de una serie de artículos sobre pozos artesianos con que nos ha favorecido una persona cuyos especiales conocimientos en la materia dan á su opinion una indisputable autoridad. Esta circunstancia y la tendencia provechosa para nuestra isla que encierran dichos escritos, han hecho que los acogieramos con el interés que nos merecen siempre todas las cuestiones de idéntica naturaleza y que dispusiéramos desde luego su insercion.

Pozos artesianos.

Es un axioma, una verdad evidente por si misma que el apogeo de las naciones está en razon directa del número, facilidad y rapidez de sus vias de comunicacion; y en España ni hay ferro carriles, ni hay canales, ni hay carreteras: no hay mas que una vergonzosa parodia de todas estas fuentes de riqueza. — Solo así se explica el punible retraso de nuestra agricultura. Vastas comarcas de terrenos que convenientemente regados serian inmensos centros de produccion, son por su sequía tristes páramos desiertos. Donde podrian aclimatarse aun las mas delicadas plantaciones, no se hallan sino dañinos réptiles y semillas envenenadas por los miasmas pútridos que exhala algun cenagoso pantano y la tierra misma quemada por los ardientes rayos del sol. Nada tan insalubre ni ingrato como un suelo cuya atmósfera no vivifica el oxígeno de los arbolados ni nada mas ameno ni animado que las comarcas favorecidas por una vegetacion lozana.

En España se ven demostrados es-

tos extremos. La provincia de Valencia entre otras es un vasto cuanto estenso y productivo vergel merced á los rios que por todas partes serpentean su superficie; la provincia de Valencia sostiene una poblacion veinte veces mayor en razon de su superficie que cualquiera de las provincias del interior. En cualquiera de estas, con escepcion de muy reducidas localidades, es fácil notar la completa desercion de toda clase de plantaciones y la absoluta y consiguiente falta de poblacion en comarcas muy estensas; muchos elementos de riqueza en inaccion completa, mudos pero elocuentes testigos de nuestra incuria. Los atractivos que esos tristes paisajes ofrecen al viajero y todas las comodidades que de ellos puede esperar son una atmósfera sofocante en el estio y una frigididad glacial en el invierno, ambos extremos producidos por la falta de diques que á uno y otro opone todo el reino vegetal.

Es indudable que la falta de comunicaciones entra por mucho en el desaliento y falta de accion que se nota en todas las provincias del interior de España, pero este marasmo desapareceria tan luego como se canalizasen los rios que la cruzan por que á la vez que los canales ó rios navegables son excelentes vias de transporte proporcionan la irrigacion á muchas comarcas que nada valen sin el auxilio del agua y son muy productivas cuando la tienen con abundancia.

No hay tampoco la menor duda de que existen muchas comarcas en donde no alcanzaria la accion de los canales para el objeto del riego, pero á estos parages les queda el recurso de

las agnas ascendentes sin que baste la objecion de ser de origen hipotético porque ella no dispensa de conceder algo á las conjeturas cuando ejemplos prácticos las han elevado á verdades incontrovertibles y en la península muy poco ó casi nada se ha ensayado siquiera en este sentido.

En 1842 tuve ocasion de dirigir un proyecto de sonda en la provincia de Cáceres; el resultado fué mas satisfactorio y completo de lo que se podia con razon esperar y sin embargo, en aquellas provincias, tan ricas cuando abunda el agua como pobres cuando escasea, no tengo noticia de que se haya practicado ninguna otra sonda á pesar del testimonio irrecusable que prueba la existencia de corrientes subterráneas. — En la provincia de Burgos se han hecho algunos ensayos con buen éxito y otros han fracasado. En Cataluña tambien existen dos fuentes artesianas y últimamente se han practicado en Figueras dos pozos habiendo logrado en ambos un excelente resultado; es todo lo que sé de la historia de los pozos artesianos en España.

En otros paisajes y especialmente en el vecino imperio si la generalizacion de la barrena de montaña es muy moderna comparada con lo inmemorial de la teoria de los pozos artesianos, no por eso deja de ofrecer un vasto campo á la observacion y un guia indeleble al sondador en la parte que permite la índole de esta clase de proyectos. Desenvolver cuanto pueda contribuir al mejor éxito, poner de manifiesto lo incierto, lo probable y lo seguro que tiene la empresa de sondas en esta isla es todo cuanto me he propuesto; las ventajas subsiguientes

tes á un hallazgo de aguas inagotables en mas ó menos cantidad todo el mundo puede apreciarlas sin necesidad de que yo las demuestre.

Para que una sociedad ó un particular se lance á la ejecución de una ó mas sondas preciso es que admita los fundamentos de que parte la teoría general de los pozos artesianos.

Necesario es admitir como probable la existencia de corrientes subterráneas llamadas ascendentes porque procediendo de un río, de un lago ó depósito de agua interior ó exterior pero mas elevado que el punto en que se practica la sonda, tan luego como esta atraviesa una ó mas napas de aquella procedencia, las aguas se elevan por el orificio hasta el nivel del depósito alimenticio: es indispensable tambien admitir la existencia de capas acuíferas, de composición gravelosa, que sirven, propiamente dicho de filtro natural á las aguas subterráneas; y es, en fin, preciso suponer que las capas acuíferas descansan y tienen por techo otras capas sobre las cuales el agua no posee alguna facultad disolvente. Para que todas estas conjeturas tengan algun tinte de probabilidad no hay mas recurso que atenerse á principios geológicos, y la Geología si no carece de leyes fundamentales indelebiles, no por esto deja de pertenecer en su mayor parte á la clase de ciencias hipotéticas; y debiendo ella servir de único guia al sondador, de aquí nace la parte incierta que tienen los proyectos de perforación de pozos artesianos.—G. F. C.

J. Hospitaler.

SECCION DE NOTICIAS.

—De *La Discusion*:

En el dictámen de la comision del Congreso, confirmando la pension en la hija de la heroína de Zaragoza, se recuerdan de este modo el hecho glorioso del sitio de la inmortal ciudad y el heroísmo de la célebre mujer, á cuya hija acaban de recompensar las Cortes de España:

«Entre los defensores de Zaragoza que mas se distinguieron; entre los que á pesar de sus heridas y el inminente peligro se esponian con mas resolución al furor de los ataques entre aquellos á quienes la historia ha-

bia de registrar en sus mas gloriosas páginas, llamó la atención muy particularmente doña Agustina Zaragoza, la cual, no obstante la debilidad de su sexo y su tierna edad de 17 años, contribuyó á la defensa de la plaza en uno de los mas criticos lances.

Hallábase derroída la tapia de la puerta del Portillo: la iglesia de este nombre, próxima á ella, estaba completamente desmantelada por la artillería francesa: la batería española, formada delante para defender aquel terreno, se veia el 1.º de julio de 1808 en situación tan lamentable, y tan propicia para el asalto, que los enemigos se prestaron á darle. Don José de Rebolledo y Palafox, jefe de la plaza, manifiesta en su certificado, que por copia autorizada se halla en el expediente, haberse distinguido ese dia extraordinariamente doña Agustina Zaragoza, la cual entró en la indicada batería «en el momento mismo de un ataque en que el fuego era espantoso, y viendo en medio del polvo y el humo caer muerto un sargento de artillería que estaba haciendo fuego, con un cañon de 24, se lanzó al cañon, arrancó la mecha de la mano del muerto, y siguió con la mayor intrepidez dando fuego á la pieza todo el tiempo que duró el ataque»; y aun añade que la doña Agustina se habia portado «tan dignamente, que el servicio que el artillero no pudo hacer por su gloriosa muerte, lo llenó la interesada tan cumplidamente, que la batería sostuvo con entereza aquel terrible ataque, y el cañon, servido por la Zaragoza, hizo tantos estragos en la columna enemiga, que se vió esta obligada á retirarse, dejando el campo cubierto de cadáveres franceses,» concluyendo esta certificación, con que ni el riesgo ni las propias heridas arredaban á aquella mujer heroica.

—De el *Correo de Mallorca*:

PALMA. Vamos á dar algunos pormenores acerca de un hecho que tuvo lugar el dia 27 de abril y que nuestros lectores leerán con interés. El laud San Antonio, de esta matrícula, se hallaba á las seis de la mañana junto al cabo *Enderrocút* y punto llamado *La Pedrera del bisbe*; y apesar de que el dia estaba muy sereno y el mar muy poco agitado, una ráfaga de viento acertó á llevar la vela del pequeño buque; éste, casi vacío no

pudo resistir la brusca sacudida, é inclinándose hasta el punto de sacar la quilla á flor de agua, zozobró rompiendo el palo y recibiendo alguna era avería. Algunas embarcaciones que observaron este hecho se apresuraron á prestar el necesario auxilio al buque zozobrado; y despues de haber recibido á su bordo á las personas que lo tripulaban hubieron de notar á los pocos momentos que faltaba un niño de siete años, nieto del patron. Los desesperados gritos del infeliz muchacho les dieron á conocer que habia quedado en el laud, del cual no era posible sacarle á causa de la posición en que este se encontraba. Trataron de hacer saltar una tabla para que pudiese salir de su funesto encierro pero apenas el aire pudo penetrar las primeras grietas abiertas, el agua del interior fue subiendo poco á poco hasta obligarles á cerrar de nuevo el boquete sin haber podido sacar á la tierna y desdichada criatura. Nuestros lectores comprenderán la desesperación del pobre niño y el desconsuelo de su anciano abuelo cuyos esfuerzos para salvarle eran inútiles. Las súplicas del primero partian el corazón: un marinero que nos ha referido este hecho nos decía que jamás apesar de los temporales que ha corrido ha presenciado una escena mas triste y desgarradora. «¡Rogad á Dios por mi alma!» decía el niño, «dad muchos besos á mi madre...» y los afanados marineros se esforzaban inútilmente para darle valor y resolver el medio de salvarle. Por último acordaron remolcar el laud hasta *Portopi*, apesar del peligro que esta operación ofrecia; y adoptando este medio extremo para salvar al niño, tuvieron la fortuna de llegar hasta *Portopi* en cuya cala entraron á las cuatro de la tarde. De la alegría de todos al ver salvada la víctima podrán hacerse cargo nuestros lectores.

—El dia 27 del pasado salió para la Dragonera el señor Ingeniero jefe del distrito con el objeto de visitar el faro de aquella isla.

Dentro de breves dias deben principiar las obras del faro de *Capdepera*.

—Se están haciendo algunas obras de importancia en la iglesia de Esporlas. Creemos que será digno de elogio un altar de gusto gótico que para la misma se construye bajo la

direccion del aventajado escultor Sr. Puig.

—La canalizacion del gas ha llegado ya al paseo de la Rambla. El 28 han principiado las escavaciones para el ramal que desde la plazuela de las Copiñas debe recorrer las calles de Sto. Domingo, Miñonas y paseo del Borne.»

—Dice una correspondencia francesa:

«Austria hace compras considerables de buques viejos, y los reune en Verada, cargados de piedras, con el fin de sumergirlos en el caso que el arsenal de Pola se viese amenazado por una flota enemiga.

Verada es un puertecito de poca importancia por sí mismo, pero no está separado de Pola, que es en donde el Austria tiene sus arsenales, sus diques de construccion y sus grandes almacenes, mas que por un brazo de mar, de modo, que una flota que se situase en Verada, podria reducir á cenizas los establecimientos de Pola, con los medios de destruccion que ofrecen los nuevos cañones y su alcance.

Cegando, pues, aquel puerto, como los rusos hicieron en la rada de Sebastopol, el Austria erce poner á cubierto sus establecimientos.

Dicese que la órden es de comprar 4200 barcos grandes y pequeños.»

Por las anteriores noticias,
J. Hospitaler.

GACETILLA.

Ayer volvieron á pasar por estas aguas tres buques mayores de guerra, al parecer franceses, que demoraban al N. E. y hacian rumbo al S.

Segun un periódico de la corte, fechado el 24 de abril, durante cinco ó seis dias no se ha hablado de otra cosa en Madrid que de la propaganda contra el sombrero alto y en favor del sombrero hongo.

Se han hecho á Rossini proposiciones magnificas por la adquisicion de su Juana de Arco, la obra inédita que últimamente se ejecutó en su casa ante un auditorio de inteligentes escogidos, y de la cual hacen tantos encomios los que la conocen. Dicen que un editor ha propuesto pagar este precioso manuscrito musical, á razon de un franco la nota. El editor Murray no pagaba mas que una guinea por cada pieza de verso del ilustre poeta lord Byron.

ACADEMIAS.—He aquí las notables y de carácter oficial por su orden cronológico que existen en España:

La academia española para el cultivo de la lengua, creada en 1793.

La academia médico-quirúrgica, en 1734.

La academia de la historia, en 1758.

La academia de nobles artes de San Fernando, en 1744.

La academia de ciencias eclesiásticas, en 1751.

La academia greco latina, en 1755.

La academia de jurisprudencia y legislacion, en 1761.

La academia de maestros de primera educacion, en 1780.

La academia de ciencias exactas francas y naturales, en 1834.

La academia de arqueología, en 1844.

Las academias provinciales de bellas artes en Barcelona, Bilbao, Cádiz, Coruña, Granada, Málaga, Oviedo, Palma de Mallorca, Santa Cruz de Tenerife, Sevilla, Valencia, Valladolid y Zaragoza.

La academia de ciencias morales y políticas, en 1857.

El origen de esta palabra viene de academo ó ecademo, nombre del antiguo dueño de un jardín que habia en un barrio de Atenas, plantado de plátanos, y bajo cuya sombra Patron daba las lecciones de su doctrina.

En los tiempos de Roma, la aplicó Ciceron á una casa que poseia cerca de Nápoles, donde escribió varias obras, y tenia frecuentes discusiones con sus amigos sobre materias filosóficas y políticas.

El nombre de academia se hizo estensivo á filosofía, ciencias, artes, literatura, historia, en tiempo del renacimiento de la edad media.

Descortezamiento de los arboles.—El sistema de arrancar la corteza de los arboles con el objeto de destruir los insectos que los infestan, se ha aplicado recientemente á un gran número de los de los Campos Eliseos y de algunos otros sitios de Paris, habiendo conducido al descubrimiento de un hecho curioso que ha sido comunicado ha poco á la Sociedad imperial de horticultura por M. Robert.

Parece que se puede privar á los árboles de toda su corteza no solamente sin que esperimenten daño alguno, sino con considerable ventaja, puesto que la operacion tiende á aumentar la fuerza vegetativa. Los olmos, por ejemplo, cuyo tronco, antes de quitarles la corteza, aumentaban tan solo de uno á dos milímetros al año, crecen de cuatro á cinco despues de haber sufrido esta operacion. Los árboles que tienen la

corteza muy delgada, como el abedul y otros, no necesitan ser descortezados para alcanzar iguales resultados pues basta hacerles incisiones longitudinales en el tronco con un instrumento cortante de tres hojas. Todos los olmos de Paris que se crían en ferminzos van á ser sometidos á este tratamiento, puesto que tan buenos resultados ha dado en los que se han plantado en las fortificaciones.

Parece que en las viñas de algunos pueblos inmediatos á Madrid, se ha desarrollado una nueva plaga de oruga que se come la yema de los pámpanos é inutiliza el fruto de las cepas, y se está trabajando para destruir este insecto antes de que pueda causar males de consideracion.

J. Hospitaler.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de hoy.
La Aparicion de San Miguel Arcángel en el monte Gargano en el reino de Nápoles hácia el fin del quinto siglo; y en conmemoracion de este milagroso suceso, instituyó la iglesia la fiesta de este dia, ya para perpetuar la memoria del mismo, como para renovar de tiempo en tiempo la devocion de los fieles á este gran protector.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de los Dolores en la iglesia parroquial de Santa María.

En la misma iglesia, continua el 7.º dia del devoto Octavario, tributado á la virgen del Rosario.

En la del Hospital, á las ocho, se celebrará misa mayor, siendo el orador D. Lorenzo Pons, Pbro. exclaustro; y por la tarde se dará principio á un devoto y solemne Octavario.

Santo de mañana.

S. Gregorio Nacianceno ob. y dr. y la Traslacion de S. Nicolás de Bari arzobispo.

Afecciones astronómicas de hoy.

El sol sale á las 4 h. y 53 m. y se pone á las 7 h. y 4 m.

La luna sale á las 9 y 52 m. de la M. y se pone á las 12 y 17 m. de la N.

ORDEN DE LA PLAZA DE AYER

Servicio para hoy.

Gefe de dia: D. Manuel Cathalán y Pazos, coronel del regimiento infantería de Burgos n.º 36.—Parada, Burgos y Figueras. Hospital, Burgos.—El T. C. Sargento Mayor.—Miguel Ferradas.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

Buques entrados.

Ha fondeado una goleta, procedente de América.

Buques despachados.

Para Marsella, bergantin frances Bengali, de 160 ton. cap. Francisco M. Frontin con 40 trip. y lastre.

ANUNCIOS.

En la calle de Hannover n.º 27 se encontrará un gran depósito de perfumería y bisutería, como por ejemplo: jabones de olor, de varias clases; aceites; pomadas; agua de Colonia; id. de Lavanda; extractos; &c.; &c.; pulseras; alfileres de pecho; id. de cabeza; peines, y muchas otras cosas pertenecientes al tocador de Señora.

Se halla de venta un cercado cosa de una cuartera sembrado, antes viña, sito en este término en tierras de Malbuger, quien desee comprarlo podrá informarse de las condiciones de la venta en la oficina de D. Nicolás Orfila Notario.

TIENDA Y SASTRERÍA

DE

JOSÉ LUCENA.

El dueño de este establecimiento ha hecho una gran reforma tanto en las ropas del reino como en las del extranjero.

En la calle del Castillo n.º 24 desean vender un perro de caza de los conocidos con el nombre de conejeros.

SIRVIENTAS.

Se necesita una criada ó niñera que tenga buenas cualidades.— En la cuesta de Deyá n.º 8 darán razon.

Se necesita una criada que sepa cuidar de los quehaceres de una casa.— Informarán en la cuesta de Deyá n.º 31.

Correo de ayer.

A las 3½ de la tarde fondeó en este puerto, procedente de Barcelona y Alcudia sin la menor novedad, el vapor Mahonés, conduciendo á su bordo 18 pasajeros del primer punto y 17 del último.

De los periódicos cuyas noticias de Madrid alcanzan hasta el 5 del actual, copiamos lo siguiente.

La Gaceta Militar dice que el gobierno está tomando las medidas necesarias para elevar desde luego el ejército á cien mil hombres.

— Parece que están acordados los siguientes nombramientos: ministro del Tribunal de Guerra y Marina, el general Zarco del Valle; director ge-

neral de ingenieros, el general Villalonga; director general de Hacienda militar, el general Urbina; capitán general de Andalucía, el general La Rocha, y de las Baleares, el general Ortega.

— En Londres se han construido veinte y siete cañoneras por cuenta del gobierno español.

— Podemos declarar del modo más terminante y absoluto:

Que no es cierto que el señor Ríos Rosas haya solicitado del gobierno español que envíe á las Baleares una guarnición de 10,000 hombres para el caso de que Su Santidad se dignase pasar á España si los acontecimientos que deben tener lugar en Italia, estallando la guerra, obligasen al Padre Santo á abandonar á Roma.

Y que carece igualmente de fundamento lo dicho hoy por el *Dia*, respecto á que el gobierno español ha contestado ayer, que Su Santidad puede cuando las circunstancias se lo aconsejen contar con residencia en las islas Baleares.

PARTES TELEGRÁFICAS PARTICULARES.

(Del Diario de Barcelona.)

Madrid, lunes 2 de mayo.

El gobierno está comprando ocho grandes vapores en Londres.

Madrid, martes 3 de mayo.

La Gaceta publica un Real decreto admitiendo la dimisión del general Vassallo del destino de director de la Administración militar, y otro nombrando en suemplazo al general Urbina.

Publica también sancionada la ley sobre la quinta y las reglas para llevarla á efecto insiguiendo lo prescrito en la ley del mes de enero de 1856.

El señor Ayllon, nuestro embajador en Viena, ha sido autorizado para proteger á los franceses residentes en aquella capital.

SS. MM. han salido para el Real Sitio de Aranjuez.

Madrid, miércoles 4 de mayo.

En Portugal han ocurrido algunos naufragios.

Se está discutiendo el proyecto de ley de aumento del ejército.

Fondos públicos.

Eran las cuatro y treinta minutos, el consolidado á 37-80, dinero, y la diferida á 28-65.

Madrid, jueves, 5 de mayo.

El aumento á 100,000 hombres del ejército fué ayer aprobado en el Congreso por 233 votos.

Paris sábado 30 de abril.

Un parte de Viena dice que se ha publicado un manifiesto del Emperador del Austria declarando la guerra al Piamonte.

Berna 30. -- Se ha recibido aviso oficial

de que los austriacos empezaron ayer tarde las hostilidades. A las cuatro pasaron la frontera.

Turin 1.º de mayo.

En el Boletín oficial de hoy se lee lo siguiente:

El Rey, acompañado de su estado mayor, ha salido esta mañana para ir á tomar el mando del ejército.

Ayer por la tarde los austriacos ocuparon Novara y avanzan hácia Verceli.

Esta mañana han salido las tropas francesas para Alejandria; llegan dos nuevos batallones.

Marsella martes 3 de mayo.

Por parte telegráfico de Turin de hoy se han recibido las siguientes noticias oficiales:

Además de Verceli, los austriacos ocupan toda la Losmellina. — El Rey Víctor Manuel ha sido nombrado dictador del ducado de Parma.

Roma 1.º -- Reina completa tranquilidad. -- El cardenal Antonelli ha declarado en una nota la neutralidad de los Estados Romanos. -- El príncipe de Gales ha recibido orden de dirigirse á Gibraltar.

Paris, miércoles, 4 de mayo.

Turin 4. -- El Boletín oficial de hoy dice que los austriacos construían anoche un puente en los dos brazos de Pó, hácia Tortona. En todas partes están haciendo requisas de caballos.

Paris jueves 5 de mayo por la mañana.

Alejandria. (Piamonte) 4. -- Esta noche última el general austriaco Ennez con sus tropas ha pasado el Pó por Cambio y avanza hácia Salé.

Los austriacos intentaron también pasar el Pó por Tresineto, pero fueron rechazados por los piamonteses, quienes perdieron 20 hombres entre muertos y heridos.

Idem por la tarde. -- El choque ocurrido en Tresineto entre austriacos y piamonteses duró veinte y cuatro horas. Los austriacos espermentaron una crecida pérdida; los piamonteses la tuvieron escasa.

Bolsa de hoy. -- 3 por 100 francés, 60-95. -- 4 1/2 por 100 id., 89. -- Interior español, 36. Diferida, 26.

Londres 5. -- Consolidados ingleses, 90 -- 3 p. 100 est. esp. 37, 39. -- Dif. 26, 27.

Por el alcance,

J. Hospitaler.

El vapor MAHONES saldrá para Alcudia y Barcelona el lunes próximo á las 7 de la mañana, admitiendo carga y pasajeros.

A bordo del Mahonés ha llegado con su familia el Sr. Teniente Coronel D. Gregorio Tenorio Ayudante de Campo del General Lemery, y persona bien conocida en esta Ciudad.

Por todo lo que va sin firma. -- J. Hospitaler.

Director y Editor responsable,

JOSÉ HOSPITALER.

Imprenta de D. Juan Fábregues y Pascual, calle del Castillo n.º 39 - 40.